
勇救墮海女童 釣魚婦膺好市民
「一哥」讚揚半世紀以來每位得獎者 冀把精神傳承至下一代

「好市民獎2022暨50周年頒獎典禮」昨

在灣仔會展舉行，今屆共有80名市民及7間

機構獲獎，其中48歲的江碧君女士因成功拯

救一名墮海的自閉症女童，表現勇敢、機智

及愛心，獲頒「全年好市民獎」。警務處處

長蕭澤頤在頒獎典禮致辭時讚揚50年來每一

位好市民，希望藉今年的「傳承」主題，將

好市民精神傳至下一代。
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◆香港文匯報記者 蕭景源
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宗鄉友世戚姻紳官

蕭澤頤表示，好市民獎勵計劃自1973年成立至今
走過半個世紀，有賴不同持份者及各位好市民的

支持。警民關係部過去兩年不斷進行革新，更凝聚
「好市民獎」得主組成「好市民聯盟」，到學校、社
區及機構分享，宣揚「好市民精神」，並期望這精神
能夠植根香港，繼續將「好人好事好市民，盡心盡力
盡幫人」的精神傳承下去。

80人及7機構獲嘉許
今年獲嘉許得「好市民獎」共有56男及24女，年齡
介乎15歲至71歲，他們獲獎是因協助警方破獲盜竊
案、非禮及窺淫案、詐騙案等，有13人則涉協助尋找
失蹤人士及拯救生命等，另有7間機構因協助警方推動
防騙滅罪工作獲「好機構獎」。
當中獲得今屆「全年好市民獎」的江碧君女士，於

2022年5月傍晚在青衣海濱長廊釣魚時，突見一名7歲
女童意外墮海，迅速從岸邊將女童拖起，對方沒有受
傷，但在碼頭周邊大叫，找不到其家人蹤影，女童又
一直沒法清楚表達自己，江於是報警。其間女童一度
想自行離開，為了讓女童乖乖等候警員到場，江遂取

出一包飲品給女童，並在女童身旁陪伴和安
撫，又在社交平台群組嘗試發出女童相片尋找
其家人。慶幸其母親看見信息，約1小時後趕
到社區中心接回女童及陪同送院檢查。
江碧君表示，其後她才知女童患有自閉症，

其父母對江施以援手救了女兒非常感謝，否則
可能令自己留下一世遺憾。

睹同學遭非禮 女生拍照存證
今年獲獎最年輕的15歲女童莫芷晴，她在乘
搭小巴時發現有同學遭人非禮，即機智的拍下
疑犯照片，成功為警方提供證據將疑犯繩之以
法。
警方去年破獲金融詐騙案及串謀洗黑錢案

中，曾協助警方偵查及鎖定犯罪集團的中國工
商銀行（亞洲）有限公司，因有效維護金融消
費者權益，成為獲「好機構獎」得主之一。
「好市民獎」至今走了50年，香港總商會主席阮蘇

少湄指，很開心至今贊助撲滅罪行委員會，表揚4,500
多名好市民，期待商界、警方和社會各界能夠繼續攜
手合作，為維護法紀出力，維持香港作為全球其中一
個最宜商、宜居城市的地位。

曾邀擔任首屆頒獎典禮嘉賓的汪明荃博士，昨再獲
邀出席50周年頒獎典禮，分享多年來點滴，更指出罪
案的演變，由上世紀七十年代最多涉盜竊、搶劫到如
今的科技騙案等。另一主禮嘉賓國際影星甄子丹則肯
定優秀警隊對社會繁榮穩定的貢獻。
今屆好市民獎頒獎典禮後，相關在會場的「懷舊士

多」、「魔法報紙」及「好市民聯盟」人形雕塑設計
展覽品，將於2月27日至3月5日於多個商場舉行「好
市民獎巡迴展覽」，繼續宣揚好市民精神。
另外，警方將推出一連四集的《尋民記》特輯，當

中由4名曾獲獎好市民講述上世紀七十年代至2000年
協助警方破不同案件的故事。

香港文匯報訊（記者 文森）香港特區政府入境處繼日前要求
「高端人才通行證計劃」申請人須申報刑事定罪紀錄後，昨日
再宣布今日起調整其他5類輸入人才計劃的入境申請流程，同樣
劃一要求申請人須在申請時申報是否有刑事定罪紀錄。有立法
會議員對政府的做法表示歡迎。
事緣涉及人類胚胎基因編輯事件在內地判囚三年的內地學者
賀建奎，早前高調宣布成功申請「高才通」計劃獲批赴港，引
起關注，入境處其後表示檢視有關申請後，懷疑有人作出虛假
陳述，宣告有關簽證無效，並於上周起調整「高才通」計劃申
請流程，申請人需要申報有否刑事定罪紀錄。
其他輸入人才計劃，包括「一般就業政策」、「輸入內地人

才計劃」、「科技人才入境計劃」、「非本地畢業生留港/回港
就業安排」和「輸入中國籍香港永久性居民第二代計劃」，申
請人今日起亦須在申請時作出有關申報。
入境處表示一直嚴格審批每宗簽證/進入許可的申請，並不時
調整工作流程和檢視申請所需的資料。

議員：措施能做好「把關」
民建聯人力事務發言人、立法會議員顏汶羽對上述優化措施
表示歡迎，指出人才來港除需考慮其學歷及專業能力，亦要檢
視其背景是否適合來港，會否影響香港治安等，相信今次措施
能做好「把關」作用。
不過，他指出入境程序過於複雜或會「嚇跑」人才，期望政

府優化審批程序的同時，須確保審批程序盡量簡單、流程暢
順，時間亦不能過長，否則人才或因此轉到其他地方。同時，
他建議除入境前申報外，政府亦可加強入境後的抽查，避免有
人透過虛報或提供錯誤資料獲取入境資格。

五
類
人
才
計
劃
申
請
者
須
申
報
刑
罪
紀
錄

香港文匯報訊 市建局士丹頓街項目
（H19項目）經過近兩年施工，活化工程已
經完成，市建局行政總監韋志成昨日發表網
誌指，將於短期內進行招標，物色具經驗和
能力的營運機構，首階段為期5年。日後市
建局將與中選的營運機構，共同設立管理委
員會，就營運、財務、社區營造項目、管理
等各方面的進度作定期檢討，並持續優化各
項措施，確保項目達到活化社區的效果。
H19項目內位於士丹頓街和華賢坊西的九

幢樓宇，樓高4至6層，樓齡已超過60年。
市建局早年收購有關物業時，樓宇單位內部
分結構已嚴重損毀，部分外露的僭建物亦對
公眾構成安全隱患，屋宇裝備設施落後，部
分單位更屬於旱廁，根本不能居住。各層住
宅單位經過重新布局後，改劃成38個不同大
小的單人或雙人「共居」單位，每樓層大約
設有兩三個單位，每個單位的空間足夠擺放
床鋪和日常傢具，每層設有共用廁所、浴室

和廚房，讓該層單位的居民使用。
另外，市建局亦特意撥出三個地方，翻新

成兩個社區共享空間，包括獲評為歷史建築
的士丹頓街88號，其一樓的單位被改造成以
「唐樓體驗」為主題的共享空間，並保育原址
唐樓外、內不同的建築特徵元素，包括昔日
以傳統「上海批盪」工藝方式、展示老店「寶賓
茶室」店名的外牆飾面、樓梯以及室內的紅磚
牆身和花紋地磚等。

預留「社區客廳」讓街坊聚腳
另一個「共享」空間，由華賢坊西6號至8

號兩個面積超過400平方呎的地下相連單位
組成，將預留作「社區客廳」用途，日後交
予營運機構管理，成為一個街坊的聚腳點。
市建局曾委託機構進行「社區營造研

究」，與居民和社區持份者共同探索促進社
區可持續發展的活化方案，並歸納出社區人
士對H19項目小區未來發展的四大願景，包

括知識共聚、民生共創、社區共享及身心共
融。市建局希望，營運機構能逐步落實H19
項目「社區營造」的目標，將居民的活化社
區願景，融入營運方案，促成「區民」與社
區硬件和環境之間，建立更緊密的聯繫，並
能自發組織和籌辦活動，以促進社區的自主
更新及長遠發展。

士丹頓街項目完成活化 短期內擬招標

香港文匯報訊（記
者 文森）樂施會主
辦的大型遠足籌款活
動「樂施毅行者
2022」，昨午（26
日）圓滿結束，最後
兩支參加隊伍於昨晨
9時03分抵達終點元
朗大棠度假村，以
46小時3分完成百公
里路程，而今年共有1,271位參加者
成功走畢全程，完成率為88.3%。
今屆共有近400隊約1,600名健兒

參與，4人一隊的參加者需在48小時
內橫越百公里麥理浩徑和其接續路
段，活動起點為西貢北潭涌，終點設
於元朗保良局賽馬會大棠度假村。
樂施會籌款及傳訊總監王灝鳴表

示，「樂施毅行者」闊別三年，跨
過重重困難終於順利完成，每一隊
走畢全程的毅行者，其團結和堅毅

的精神，正是對抗貧窮的重要力
量，各毅行者每一個腳步，都支持
樂施會扶貧工作，為更多貧窮人
改善生活。
「樂施毅行者」是全港最大型的

團隊遠足籌款活動，籌得款項全數
用於樂施會的各項扶貧發展、救災
及倡議工作，為香港和世界各地的
貧窮人改善生活，而「樂施毅行者
2023」則暫定於今年11月24日至
26日舉行。

「樂施毅行者2022」閉幕
1271健兒走畢全程

香港文匯報訊 蓬勃的文化發展離不開每
一位藝術家和市民的支持，匯聚了近300名
藝術家會員的香港美協昨晚舉行「香港美協
2023年會員大會暨春茗晚宴」，香港美協藝
術家與熱愛及支持藝術的政、商、學術、傳
媒、專業等界別人士齊聚一堂、互相交流，
大家期盼在疫情之後、社會復常、兩地全面
復常通關之際，迎來藝術作品和藝術交流的
蓬勃春天。
香港美協主席林天行在致辭中表示，「藝

術是很艱難的，藝術的推廣更加艱難，需要
很多熱愛藝術的朋友的奉獻和支持。」他
說，經過三年疫情，春天終於來了。「三年
疫情煎熬香港的藝術家，但香港美協的畫
家沒有『躺平』，他們用畫筆抗疫，撫慰心
靈。通過線上、線下等形式，用手中的筆感
動大家，讓大家繼續生活下去。」
他談到，疫情讓大家更加團結，香港美協

在疫情期間和很多的藝術單位合作展覽，包
括集古齋、一新美術館、藝術香港等，去年
還在賽馬會的贊助下舉行「《繼往開來》—
香港美術家慶祝香港回歸祖國25周年作品
展」，大家一起把香港的藝術推向更遠的地
方。他表示，香港很榮幸得到國家支持發展
成為中外文化藝術交流中心，「我們肩膀擔
子很重，要說好香港故事，畫出更多更好的
作品，推向世界各地。」

香港文聯會長馬逢國在致辭中回顧過往香
港文聯與香港美協的合作經歷，並提到國家
「十四五」規劃首次明確支持香港發展成為
中外文化藝術交流中心，「不但是對香港多
年來蓬勃發展的文化藝術事業充分肯定，更
為香港文化藝術界帶來了前所未有的新機
遇。」與此同時香港還進一步完善了文化發
展的頂層設計，「我相信本港藝術的整體發
展必將大步向前。」

◆士丹頓街88號至90號經復修後（右圖）已
回復唐樓昔日面貌，保留了木製窗戶、樓梯
和外牆飾面等建築特徵元素。

香港文匯報訊 服務新界西北三十載的輕鐵第
二期列車即將光榮退役。港鐵昨日舉辦「第二期
輕鐵感謝之旅」特別班次，當天早上9時15分由
元朗輕鐵站開出。逾千名市民及鐵路迷慕名而
來，在元朗站拍照留影，揮手送別第二期輕鐵列
車踏上最後一趟載客旅程。
港鐵公司車務總監李家潤表示，第二期輕鐵服

務新界西北逾三十年，連繫社區，為屯門、元朗
及天水圍的居民提供方便和優質的公共交通服
務，這批車輛如今完成它們的使命，由現役的輕
鐵車輛接力，繼續為市民提供便捷的服務。其中
一輛第五期輕鐵車頂更安裝了太陽能發電板進行
測試，利用潔淨的可再生能源為車廂照明系統提
供動力，希望能為輕鐵服務注入更環保的元素。
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◆最後到達終點的隊伍，於昨晨9時03分完成百公
里路程。

◆逾千鐵路迷送別輕鐵二期列車，並拍照留念。

香港美協盼社會復常增藝術交流

◆「香港美
協 2023 年
會員大會暨
春茗晚宴」
昨晚舉行，
賓主合影。

◆警務處處長蕭澤頤（右）頒發「全年好市民獎」給
江碧君女士。 警方圖片

◆警務處處長蕭澤頤（右三）頒發「好機構獎」予得獎機構代表。
警方圖片

◆入境處宣布，由今日起劃一要求包括「一般就業政策」、
「輸入內地人才計劃」等5類輸入人才計劃的申請者，必須申
報是否有刑事定罪紀錄。圖為灣仔入境事務大樓。 資料圖片


